

年度は飯縄山国有林、半過山国有  
かけて燻蒸処理を行っており、昨  
断、集積しビニールで包み薬剤を  
被害木を伐倒し、一トレ程度に切  
らす松食い虫の被害対策として、  
また、周辺地域は長野県内でも  
有数のマツタケ産地であり、マツ  
タケの発生に必要なアカマツを枯  
死の国国有林を管理しています。

管理する国国有林は、降水量の少  
ない青木村・上田市の重要な水源  
となっており、上水道や農業用水  
として不可欠な存在です。

青木森林事務所は、長野県小県  
郡青木村に所在しており、青木村  
と上田市の一部（川西地域・旧丸  
子町・旧武石村）の約六、二〇〇  
ハシの国国有林を管理しています。

【東信森林管理署 青木森林事務所】

青木森林事務所は、長野県小県  
郡青木村に所在しており、青木村  
と上田市の一部（川西地域・旧丸  
子町・旧武石村）の約六、二〇〇  
ハシの国国有林を管理しています。



国国有林と言えは現場、現場と言えは  
森林官！しかし、一般の方には余り馴  
染みがないと思います。  
そこで各地にある森林事務所や地域  
の特色、森林官の仕事などを紹介して  
いきます。



子檀嶺岳山頂から青木村を望む

林で併せて約五五〇立方メートル実  
たところでは、  
飯縄山国有林内には、信州百名  
山の一つ「子檀嶺岳（標高一、  
二二三メートル）」があり、山岳信仰の  
山として、山頂には社が祭られて  
います。  
山頂から見渡す三六〇度のパノ  
ラマは雄大で、晴れた日には、青  
木森林事務所管内のみならず美ヶ  
原や遠く北アルプスまではつきり  
と見渡せます。トレッキングコー

スも複数整備されており、山頂ま  
で二時間程度であるため、日頃の  
運動不足解消にも適しています。  
青木村の名産品に「タチアカネ  
蕎麦」があります。タチアカネは  
青木村のオリジナルブランドであ  
り、平成二十一年に農林認定品種  
に指定された新しい品種であり、  
国国有林の中でも栽培されていま  
す。白い花と赤い果実、味はさわ  
やかな香りとほのかな甘み特徴  
であり、運動後の腹持ちには最高  
です。「道の駅あおき」のほか、  
村内の多くの蕎麦屋で食べるこ  
ができますので是非味わってみ  
てください。



国国有林の中で育つタチアカネ（青木村役場提供）



請負事業者との打ち合わせ（左が筆者）

■未来の担い手へのメッセージ  
私は、これまで中部森林管理局  
管内において、愛知県を除く長野  
県、富山県、岐阜県の森林管理署  
で勤務した経験があります。それ  
ぞれの地域により人柄、考え方が  
全く違い、植生や地形も実に多種  
多様であり、いろいろな経験がで  
きました。その中でも、国国有林の  
造林地の中を歩き、諸先輩方が何  
を思い、この造林地を作ったのか  
などを想像しながら、見晴らしの  
良いところで食べるおにぎりは、  
どんな高級料理よりもおいしく感  
じることができ、一度は味わって  
いただきたい最高の経験です。

受注してくださる民間事業者あつての国有林。そこで、国有林の植林や間伐などを行う森林・林業事業者からの投稿をもとに、頑張っている若者や女性技術者などを紹介していきます。



有限会社 大原林産

國藤 翔太

(二〇一八年入社)



■事業の概要

請負事業・森林環境保全整備事業（保育間伐活用型

飛騨麦島）

発注者：飛騨森林管理署

この現場は一〇〇畝の間伐地で、素材の搬出材積は七、〇〇〇立法以上、平成二十八年から三十年

の複数年契約の箇所です。事業規模・事業期間の特徴を活かし、計画的な森林作業道の配置や、効率的な作業システムによる生産性向上と搬出コストの削減に取り組ましました。

■現場での役割、魅力

まだ一年目ということもあり、現場では主に間伐作業等で伐倒を担当していますが、地拵え・植栽等の造林作業も経験しました。学校で学んだことは役立っています。が、その場その場で適切な判断を求められることが多く、伐倒では、ただ倒しやすい方向を選ぶのではなく、集材しやすい位置に伐倒することを考え、どうやったら



指導を受けながらの伐倒作業

安全で正確に効率よく伐倒できるかを常に念頭に置く作業の難しさを感じています。先輩から仕事のノウハウを教えてもらいながら、早く一人前になることを目指して励んでいます。

■森林・林業の世界に

入ったきっかけ

郡上市育ちの私は、子供のころからよく山の中へ行ったりして遊んでいました。高校進学時に森林科学科を選択したことにより「森林に関わる仕事に就いてみよう」と考えるようになりました。高校二年生の時に「山仕事インターンシップ」で弊社の現場体験をしました。こうしたことでさらに林業

に対する思いが強くなり、卒業後岐阜県立森林文化アカデミーに入学しました。林業についての専門的な知識や、チェーンソーを始めとする機械の使い方、素材の搬出などの技術も実習を通じ学びました。この間にも再度弊社で「インターンシップ」を体験し、仕事への理解を深めることができました。就職するなら地元でと考えていましたので森林整備や素材生産

など様々な仕事ができる会社ということで、この職場を選びました。

■未来の担い手へのメッセージ

将来は現場業務だけでなく、施業プランナーとして、山をトータルに管理していく仕事にも携わり、地域の森林をより良いものにしていけるよう、知見を広めたいと考えています。

多岐にわたる森林の公益的機能の発揮には、林業が担う森林の適正な整備や資源の循環利用は重要です。馴染みのない職場かもしれませんが、地域に貢献できる職場として林業に興味を持って欲しいです。



現場での筆者

発注者 東信森林管理署  
長野県南佐久郡北相木村御座山  
国有林において、林業の成長産業  
化と森林資源の適切な管理を実現  
するための路網整備として、延長

■業務の概要  
請負事業 山木林業専用道新設  
工事



株式会社 新津組  
小<sup>こ</sup>金<sup>かね</sup>沢<sup>ざわ</sup> 教<sup>の</sup>夫<sup>りお</sup>  
(一九九二年入社)



受注して下さる民間事業者あつて  
の国有林。そこで、国有林の林道や治  
山工事などを行う林業土木事業者から  
の投稿をもとに、頑張っている若者や  
女性技術者などを紹介していきます。

五〇〇坪の林業専用道新設工事を  
施工しました。  
■現場での役割、魅力  
現場では、工程・品質・安全・  
原価等の管理があり、軟弱土質と  
いう現場条件のために不整地運搬  
車を導入、効率的な出来形管理の  
ためにTS測定器を使用、路床支  
持力の確認にデジタル簡易支持力  
測定器を導入するなど、創意工夫  
することができました。  
後に「自分が施工した現場」と  
家族・友達に言える時は、達成感



完成した林業専用道



測量作業中の筆者

入職したきっかけは、父が建設  
業で働いており、年少期から建設  
工事の現場を見る機会に恵まれた  
こと、工作の授業では、木材など  
を使った「モノ造り」に興味を持  
つようになり、将来は自分の手で  
何かを作り上げたいとの気持ちか

があります。  
今回、当該工事の現場代理人と  
して林野庁長官賞をいただきました。  
前年の四方原林業専用道新設工  
事での農林水産大臣賞に続き、二  
年連続の名誉ある賞を受賞いたし  
ました。森林土木工事は、個人的  
にも評価されるということでも魅  
力的でもあり、やりがいを感じま  
す。  
■林業土木の仕事に  
入ったきっかけ



出来形検査 (右が筆者)

ら現在の会社に就職しました。  
高校は専門の高校を選び、山間  
部の測量作業に行った時は、樹  
木・植物のことを教えてもらうな  
ど、森林土木に興味を持つきっか  
けとなりました。  
■未来の担い手へのメッセージ  
現場知識がなくても、モノを造  
ることが好きな人、興味がある人  
は向いていると思います。  
現場では、自分の足で歩いて、  
確認することが多々あるので、体  
を動かすことが好きだという方に  
は向いていると思います。